

INFORMACION CULTURAL

Crónica cultural de la zona oriental oscense (1980-81).

BIBLIOTECAS. — Van siendo muchos los pueblos del oriente oscense que cuentan con su pequeña biblioteca o agencia de lectura. Es política muy acertadamente impulsada por las delegaciones provinciales, como la mejor manera de levantar la cultura de nuestros pueblos.

SEMANAS CULTURALES. — Han sido celebradas en Fonz, Almunia de San Juan, Azanuy, Monzón (Jornadas culturales del Reino de Aragón), Albate de Cinca, Graus, Fraga, Benabarre, Binéfar, Castejón del Puente, Colegio de Santa Ana (Monzón). En Roda de Isábena, acto cultural (1 junio 1980), concierto de órgano a cargo del Sr. Galindo y presentación de un nuevo libro sobre Roda, recopilación de lo hasta ahora investigado por Abadal, Durán, Jiménez Soler, Pac Vistuer, Ubieto, etcétera.

ARTE. — La capital del Bajocinca abrió su sala de exposiciones, denominada *Fraga*, con asistencia de las primeras autoridades provinciales y una buena muestra del pintor Alvira, Llanas, etcétera (1 marzo 1980); Monzón viene convocando el certamen provincial de pintura para sus fiestas mayores (21 septiembre), con buena concurrencia de artistas; dependientes del Conservatorio de Música de Zaragoza, hay sucursales en Binéfar, Fraga y Monzón; para enero de 1981 saltó a la páginas de la prensa provincial la polémica sobre conservación o destrucción del casco urbano antiguo de la villa de Binéfar; se espera la pronta instalación de dos emisoras de frecuencia modulada en nuestra provincia, al parecer a ubicar en Jaca y Monzón; continúa sin conocerse el paradero del expolio del Museo Románico de Roda de Isábena, perpetrado el 7 de diciembre de 1979. Con motivo de celebrarse una exposición de arte románico restaurado en el Instituto de Estudios Ilerdenses (Lérida, 10 febrero 1981) fueron expuestas obras tan entrañablemente altoaragonesas como la Silla de doña Sancha, del monasterio de Sijena y el frontal de Buira (Ribagorza). La muestra ha dado ocasión para reivindicar, una vez más, las obras expoliadas de nuestras tierras y hoy en los museos diocesanos de Lérida, de Arte de Cataluña y Marés

(Barcelona). En la zona del Bajocinca y en La Litera, van siendo exhumadas valiosas piezas de poblados prerromanos (Orriols, Alcolea, Monegros).

MONUMENTOS.—Pequeñas dotaciones han sido concedidas para la restauración de los templos monacales de Alaón (siglo XIII) y de Santa María, de Chalamera (priorato que fuera de Alaón, siglo XII); refectorio templario del Castillo, de Monzón (siglo XII), Casa Ayuntamiento de Fonz (antiguo palacio de los obispos leridanos, siglo XVI). A comienzos de 1981, la prensa dio la noticia por la que las sanjuanistas dejaban el monasterio de Sijena, poniéndolo en manos de cualquier comunidad que deseara habitarlo.

ETNOLOGÍA.—En Tamarite de Litera ha sido abierta la escuela municipal de cerámica; en Alcolea, Albalate, Benabarre, Albelda, Altorricón, etc., han sido creadas nuevas rondallas y grupos folklóricos, que enriquecen las tradiciones altoaragonesas de la triple comarca oriental oscense: Ribagorza, La Litera y Cinca.

Las gentes de la zona oriental esperan la pronta instalación del suficiente número de repetidores del canal regional de TV, para que, eficientemente, puedan nutrir sus valores netamente aragoneses, al igual que, con tanto acierto, está realizándose con Radio Huesca. La rica variedad comarcal de nuestra provincia está asistiendo últimamente a un renacer de la religiosidad popular, centrada en ermitas y santuarios, concretamente, los párrocos de la Alta Ribagorza, anualmente, organizan una magna romería a uno de los santuarios de sus comarcas: Alaón, Ripedrós, etc., portando varias imágenes de otras ermitas, con asistencia de numerosos romeros. La celebración suele efectuarse para la fiesta del Pilar (12 octubre). Igualmente, el santuario de la Virgen de la Alegría (Monzón), en proceso de restauración, cuenta con una asociación cultural para potenciar los valores monzoneses.

Los oscenses sabemos bien que la zona oriental de la provincia se siente totalmente aragonesa, pero con sus propias peculiaridades, que deben de ser respetadas y potenciadas: fablas, cultura, historia, economía, sanidad, monumentos, agricultura, etc.; zona de transición, fronteriza, pero secularmente abandonada de la administración regional. A comienzos de 1981, saltó la noticia en la provincia sobre la opción de un elevado número de vecinos de Benabarre de ser anexionados a Cataluña. La insinuación es constante desde la vecina región, de ahí la sensibilidad que la administración provincial habrá de tener para con la zona oriental oscense.—*Francisco Castellón Cortada.*